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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

23.10 – 27.10.2023 
 

Михаил Мишустин провёл стратегическую сессию  
о крупных проектах технологического суверенитета 

Президент поставил задачу по укреплению технологического 
суверенитета. Важно создавать возможности для того, чтобы в нашей стране 
выпускались передовые решения, которые крайне необходимы сегодня для 
развития нашей экономики, появлялись бы современные предприятия. 
Особенно в условиях, когда через санкционное давление пытаются закрыть 
России доступ к зарубежной продукции в принципе. 

Несмотря на это, промышленность в целом постепенно 
восстанавливается. Рост производства в «обработке», об этом неоднократно 
говорили, опережает темпы валового внутреннего продукта. По итогам 
восьми месяцев он превысил 6,5%. На рекордных уровнях также держится и 
загрузка мощностей организаций. 

Для преодоления зависимости от иностранных комплектующих, 
оборудования Правительство продолжает поддерживать ключевые секторы. 
Уже в текущем году мы должны обеспечить реализацию целого комплекса 
мер для привлечения инвестиций в проекты по производству приоритетной 
промышленной продукции в размере не менее 2 трлн рублей. Через шесть 
лет эта сумма должна превышать 10 трлн рублей. 

В сентябре мы обновили сводную стратегию развития 
обрабатывающей промышленности с детализацией планов и задач на 
перспективу. 

На прошлой неделе выделили дополнительно 5 млрд рублей на 
проведение научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ 
предприятиям, которые выпускают важную инновационную продукцию. 
Выручка от этих проектов, по предварительным оценкам, превысит 300 млрд 
рублей уже в ближайшие 4 года. 

Также в первом чтении Государственной Думой одобрен 
правительственный законопроект о российской промышленной продукции. 
Его принятие будет способствовать продвижению таких товаров на рынке. 

Отраслевые эксперты разработали и специальную методику для 
определения уровня технологического суверенитета 
станкоинструментальной области. На помощь этой индустрии предусмотрели 
в проекте трёхлетнего бюджета около 130 млрд рублей. 
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Важно обеспечить создание конкретной линейки глубоко 
локализованной высокотехнологичной продукции по всем ключевым 
направлениям. Для этого Правительство приняло решение о запуске крупных 
проектов технологического суверенитета – так называемых мегапроектов. Их 
существенное отличие – производство должно быть основано на 
собственных линиях разработки, находящихся под национальным контролем. 
При этом очень важно использовать собственные средства проектирования и 
разработки средств производства. 

Утвердили перечень из первых десяти. Они касаются выпуска 
дизельных двигателей, станков, лекарств и медицинских изделий, также 
химической, электронной и радиоэлектронной продукции, включая 
оборудование критической информационной инфраструктуры. А также – 
беспилотных авиационных систем, производства сжиженного природного 
газа. Есть и те, которые ускорят выпуск отечественных самолётов и судов. 

Реализовываться они будут за счёт бюджетных и частных инвестиций. 
Общий объём средств на каждый проект – не менее 10 млрд рублей. И в 
результате должен сформироваться долгосрочный спрос на отечественные 
разработки в этих сферах. И, соответственно, как следствие, снизится 
зависимость от импорта. Как производства оборудования, так и 
программного обеспечения. 

Успешный запуск и реализация таких инициатив будут иметь и 
межотраслевой эффект так как заказчиками их продукции помимо самой 
промышленности станут социально значимые сектора нашей экономики, в 
том числе здравоохранение, топливно-энергетический, транспортный 
комплексы. 

До конца года важно завершить подготовку необходимой нормативной 
и методической основы. Она будет использоваться среди прочего для расчёта 
показателей уровня технологического суверенитета по видам экономической 
деятельности. И внести в Государственную Думу проект закона о 
технологической политике в Российской Федерации. 

Сегодня мы подробно обсудим, как идёт формирование четырёх 
мегапроектов. 

Это «Производство средне- и высокооборотных дизельных 
двигателей». Также по «Импортозамещению критической химической 
продукции», в рамках которого необходимо наладить выпуск компонентов 
для средств защиты растений, различных реактивов, сырья и добавок для 
композиционных материалов, фармацевтической отрасли. 

Ещё два проекта направлены на локализацию производства наиболее 
востребованных медицинских изделий и лекарственных препаратов, прежде 
всего из перечня жизненно необходимых и важнейших, а также 
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стратегически значимых. От их наличия во многом зависит качество и 
доступность медицинской помощи нашим гражданам. 

Источник: government.ru, 24.10.2023 

Власти обсудили ввод гарантированного дохода для инвесторов  
в мегапроекты  

Власти задумались об установлении единой нормы финансовой 
поддержки мегапроектов в сфере технологического суверенитета, чтобы 
обеспечить инвесторам гарантированную окупаемость их вложений. Такая 
инициатива обсуждалась на стратегической сессии под председательством 
премьера Михаила Мишустина 24 октября.  

Предполагается, что государство будет обеспечивать инвесторам 
фиксированный уровень внутренней доходности по определенной формуле в 
обмен на обязательства по выпуску промышленной продукции и ее 
поставкам в утвержденном объеме. Для этого планируется разработать 
изменения в механизм «О государственно-частном партнерстве» (ГЧП). 

Формализованный механизм позволит хеджировать часть рисков 
инвесторов в условиях ограниченного доступа к технологиям и 
потенциальной недозагрузки мощностей, надеются власти. Кроме того, он 
повысит привлекательность ГЧП для банков. Сейчас в России нет 
действующих ГЧП федерального уровня в сфере промышленности, что 
связано с ограничениями механизма. 

На данный момент изменения в федеральный закон находятся в 
процессе проработки, заявили РБК в Минпромторге. Этим занимается 
Минэкономразвития, указали там. 

В Минэкономразвития подтвердили РБК подготовку нововведений. 
«Минэкономразвития под руководством первого вице-премьера Андрея 
Белоусова разработало изменения в механизм ГЧП для стимулирования 
реализации важнейших проектов технологического суверенитета», – 
сообщили в ведомстве. 

РБК направил запросы в аппарат правительства, а также в ВЭБ.РФ, 
Сбербанк и ВТБ. 

Формула гарантированного дохода 
Предлагаемый механизм позволит оказывать поддержку проектам как 

на инвестиционной стадии – посредством компенсации части капитальных 
затрат, – так и на операционной – путем предоставления минимального 
гарантированного дохода, сообщили в Минэкономразвития. 
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«Размер поддержки должен обеспечить инвестору внутреннюю норму 
дохода по проекту (IRR) в размере доходности по десятилетним облигациям 
федерального займа, увеличенной на 3,5–5 процентных пунктов», – приводит 
источник РБК предлагаемую формулу. По данным Банка России, по 
состоянию на 24 октября доходность гособлигаций со сроком погашения до 
десяти лет составляет 12,27%. 

Внутренняя норма доходности – это расчетный показатель, который 
потенциально обеспечивает инвестору окупаемость его вложений. Иными 
словами, это такая процентная ставка, при которой будущие денежные 
потоки от проекта покрывают затраты инвестора с учетом обесценивания 
денег и альтернативы в виде вложения в безрисковый инструмент (ОФЗ). 

На сегодняшний день размер платежа публичного партнера в ГЧП 
должен определяться индивидуально в каждом соглашении, поясняет 
источник РБК. Отсутствие понятных правил снижает привлекательность 
механизма ГЧП для инвесторов и банков. «В условиях высоких капитальных 
расходов и ограниченного доступа к технологиям риск недозагрузки 
мощностей может оказаться решающим для входа инвестора в проект», – 
отмечает он. Отсутствие четких условий предоставления поддержки снижает 
эффективность механизма, подтвердили в Минэкономразвития. 

Минимальный гарантированный доход должен будет в первую очередь 
обеспечить исполнение обязательств инвестора перед кредитором (то есть 
покрыть расходы по обслуживанию и погашению привлеченного долга, 
чтобы исключить риск дефолта по проекту). По финансовой теории 
внутренняя норма доходности должна превышать процентную ставку по 
кредиту, чтобы проект мог обеспечить выплату долга. Для «более сложных 
проектов» по решению правительства минимальный доход может покрывать 
и другие расходы, отмечает собеседник РБК. 

Заявленный уровень минимального дохода выглядит весьма 
адекватным, считает старший директор, руководитель группы рейтингов 
проектного и структурированного финансирования АКРА Тимур 
Искандаров. Государство стремится создать популярный инструмент 
долгосрочного инвестирования и, видимо, позиционирует его как некую 
альтернативу ОФЗ для инвесторов. Повышенный доход должен 
компенсировать риски, присущие проектному финансированию, отмечает он. 

«Даже инструменты секьюритизации, которые, с одной стороны, 
являются весьма привычными для российского рынка, но с другой –
воспринимаются многими инвесторами как экзотика, а значит, требуют 
дополнительной премии к доходности, размещаются со спредом 200–250 б.п 
к ОФЗ на сопоставимых горизонтах», – указывает Искандаров. 
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Площадка частного инвестора 
Кроме того, на стратсессии обсуждался вопрос о площадках 

реализации мегапроектов. Сейчас проект может быть реализован только на 
площадке публичного партнера (государство предоставляет землю или 
объект и объявляет конкурс на реализацию проекта на них). В целях 
устранения существующих ограничений предлагается разрешить реализацию 
проекта на площадке частного инвестора, сообщили в Минэкономразвития. 
Это позволило бы задействовать уже имеющиеся мощности, а не строить 
объекты с нуля, поясняет источник РБК. 

«Все это будет доступно инвестору взамен на обязательства по 
выпуску продукции и ее поставкам в необходимом объеме», – подчеркнули в 
Минэкономразвития. 

Пока окончательного решения по этим инициативам не принято, 
отмечает источник РБК, близкий к правительству. По итогам стратсессии 
ведомства получат поручение представить свои предложения по 
корректировкам закона о ГЧП на рассмотрение в аппарат правительства. 

Логика работы с мегапроектами 
Управление мегапроектами технологического суверенитета будет 

отличаться от уже существующих моделей, поясняет источник РБК. У него 
будет ряд специфических характеристик, а именно: 

• гарантирование спроса 
Еще до запуска проекта будет определен его заказчик, головной 

исполнитель и куратор от власти: это позволит заранее сформировать 
кооперационные цепочки и обеспечить гарантированный спрос на 
продукцию. Гарантии по спросу должны оформляться как юридический 
документ, который содержит обязательства по приобретению продукции. 

• постановка конкретных задач в сфере науки 
Благодаря предварительному определению необходимых 

технологий новая модель позволит ставить конкретные задачи перед наукой 
и квотировать на это бюджетные расходы, рассчитывают власти. 

• ориентировка на конкретную продукцию 
Результатом мегапроекта станет конкретная высокотехнологичная 

продукция, которая отвечает критериям технологической независимости. 
Среди них – наличие собственных линий разработки и собственной 
интеллектуальной собственности, поясняет собеседник РБК. 

«За» и «против» гарантирования дохода 
Минимальный гарантированный доход  –  хорошее решение в 

ситуации, когда власти хотят ускорить запуск проектов и стимулировать 
участие инвесторов, считает гендиректор исследовательской компании 
Sherpa Group Александра Галактионова. 
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«Логика таких гарантий обычно состоит в том, чтобы снизить риски 
для инвестора: он как минимум окупит затраты на проект (включая 
привлеченные средства)», – отмечает она. Кроме того, минимальный доход 
дает возможность бизнесу прогнозировать доходность даже в случае 
ухудшения экономического положения. 

«Если сравнивать с тем, как минимальный гарантированный доход уже 
работает в концессиях, то, как правило, частная сторона может получать 
меньшую, чем планировалось, доходность в первые годы после запуска 
проекта, и тогда публичная сторона компенсирует недополученную разницу. 
Но такие ситуации происходят не в каждом проекте, не ежегодно и не влекут 
каких-либо серьезных последствий для бюджета, если проект и его 
параметры правильно просчитаны»,  – констатирует Галактионова. 

Возможным минусом предлагаемого инструмента может стать то, что в 
некоторых проектах инвесторам будет достаточно минимально 
гарантированной доходности (если она действительно будет на уровне ОФЗ 
плюс 3,5–5%) и это не будет их стимулировать прилагать больше усилий, для 
того чтобы проект окупился без поддержки государства, рассуждает эксперт. 

Фиксированная доходность на инвестиции в проектах ГЧП – спорная 
инициатива, скептичен профессор Высшей школы урбанистики  
им. А.А. Высоковского НИУ ВШЭ Сергей Сиваев. «Риски доходности 
инвестиций – это объективно риски частной стороны. Публичная сторона 
должна гарантировать востребованность создаваемого/реконструируемого в 
рамках соглашения ГЧП объекта»,  –  полагает он. 

Тогда частная сторона мотивирована и инвестировать в 
создание/реконструкцию объекта только необходимые средства, и 
обеспечить оптимизацию операционных расходов, связанных с его 
эксплуатацией. А если публичная власть гарантирует доходность на 
вложенный капитал, то нет смысла ни оптимизировать объем инвестиций, ни 
снижать эксплуатационные издержки, описывает риски Сиваев. 

Источник: rbc.ru, 26.10.2023 

Денис Мантуров принял участие в пленарном заседании  
XVIII Национального промышленного конгресса Prom Space 

Заместитель Председателя Правительства – Министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров выступил на пленарном заседании 
XVIII Национального промышленного конгресса Prom Space, которое 
состоялось в ЦВК «Экспоцентр». Также в мероприятии приняли участие 



9 
 

помощник Президента Российской Федерации Игорь Левитин и президент 
Торгово-промышленной палаты Сергей Катырин. 

Национальный промышленный конгресс Prom Space объединяет 
представителей промышленности, заинтересованных ФОИВ и крупных 
институтов развития. На этой площадке обсуждается широкий ряд важных 
для развития промышленности тем: технологический суверенитет, цифровая 
трансформация, импортозамещение, государственная поддержка и многое 
другое. 

Сергей Катырин сказал: «Участники Национального промышленного 
конгресса имеют возможность поделиться своими проблемами в отрасли, 
провести на федеральном уровне обсуждение, поучаствовать в выставках, 
поделиться лучшими практиками, найти себе новых партнёров. Могу 
отметить, что на пути технологической независимости уже сделаны 
серьёзные шаги, ряд из них мы считаем достаточно успешными. Но остаются 
и нерешённые вопросы, над которыми надо поработать». 

Денис Мантуров отметил, что перед промышленностью стоят 
амбициозные задачи по ускоренному созданию с нуля целых подотраслей 
(электронное машиностроение и малотоннажная химия), а также ряда важной 
для функционирования экономики продукции (новые газотурбинные и 
дизельные двигатели, авиасистемы и судовое оборудование, прецизионные 
станки и технологии производства СПГ). Он подчеркнул, что главным 
сквозным принципом по этим направлениям является формирование 
компетенций и мощностей на всех звеньях цепочек добавленной стоимости. 

«Столь беспрецедентная задача обуславливает и уровень поддержки со 
стороны государства. Мы выстроили соответствующие механизмы по всему 
жизненному циклу продукции, включая поддержку фундаментальных 
исследований и НИОКР, инвестиционной стадии и, самое главное, спроса. 
[…] Реализация проектов техсуверенитета идёт в основном через 
интеграторов в лице крупных компаний – лидеров отраслей. Но самое 
важное – это выстроить вокруг них кооперацию на всю глубину из средних и 
малых инновационных компаний. Здесь нам нужна поддержка со стороны 
ТПП, чтобы сформировать пул отечественных разработчиков, 
производителей и поставщиков, на продукцию которых в нынешних 
условиях будет повышенный спрос. Поскольку у нас уже развёрнута 
системная работа по многим проектам технологического суверенитета, нет 
сомнений в том, что промышленность справится с масштабными заказами 
экономики», – сказал Денис Мантуров. 

Отдельно вице-премьер отметил важность поддержки компаний, 
работающих в направлении потребительских товаров: гигиенических товаров 
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и бытовой химии, парфюмерно-косметической отрасли и многих сегментов 
лёгкой промышленности. 

«Нам необходимо вместе проработать преференции отечественным 
непродовольственным товарам в рознице. Знаю, что депутаты уже готовят 
такие инициативы. Речь идее, прежде всего, о продукции национальных 
производств. То есть когда производитель и бренд российские и 
конкурируют не только с импортом, но и с локализованными товарами. 
Такой разумный и взвешенный протекционизм в нынешних условиях очень 
важен для отраслей промышленности, которые напрямую работают в 
интересах наших граждан. Мы с вами должны сделать всё, чтобы вернуть 
себе доминирование на непродовольственном рынке», – подчеркнул Денис 
Мантуров. 

Игорь Левитин рассказал, что вопросы промышленности сегодня 
являются одними из приоритетных, и подчеркнул, что важно не только 
развивать компании, но и продолжать помогать выходить им на внешние 
рынки. 

«Сегодня для поддержки несырьевого неэнергетического экспорта 
Министерством промышленности и торговли Российской Федерации 
подготовлен обновлённый паспорт национального проекта «Международная 
кооперация и экспорт», который позволит экспортёрам реализовывать 
внешнеторговые проекты и будет способствовать продвижению российской 
продукции на внешние рынки», – отметил Игорь Левитин. 

Заместитель председателя правительства – министр инвестиций, 
промышленности и науки Московской области Екатерина Зиновьева 
рассказала о промышленном потенциале области и мерах поддержки 
перспективных проектов: «Московская область – один из лидеров по числу 
проектов в сфере импортозамещения. Сегодня в регионе на разных стадиях 
реализации более 220 таких проектов, общий объём инвестиций – около 
175 млрд рублей. На новых предприятиях будет создано около 20 тыс. 
рабочих мест. Инвестиционные инициативы мы поддерживаем рядом 
региональных программ поддержки. В частности, инвесторам доступны 
льготные кредиты в областном Фонде развития промышленности. Большим 
спросом пользуется программа «Земля за 1 рубль», в рамках которой в 
регионе реализуются почти 120 проектов. Также регион содействует 
инвесторам в подготовке кадрового резерва – в области заключено свыше 
110 соглашений между колледжами и предприятиями, реализующими 
проекты в сфере импортозамещения». 

Источник: government.ru, 23.10.2023 
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В Минпромторге назвали абсурдным стопроцентное импортозамещение 

Стремиться к стопроцентному импортозамещению абсурдно. Такое 
мнение высказал директор департамента международной кооперации и 
лицензирования в сфере внешней торговли Министерства промышленности и 
торговли России Роман Чекушов в интервью RTVI. 

«Нет самоцели делать 100% импортозамещенную продукцию. Какие-то 
узлы, компоненты, сырье всегда будут производиться в других странах на 
весь мир, и никакой экономической обоснованности замещать все подряд 
просто нет, это абсурдный подход. Поэтому этим никто и не занимается – 
речь идет, скорее, о технологическом суверенитете, чтобы технологии по 
всем направлениям производства были у нас», – сказал он. 

Чиновник заявил о развитии химической промышленности. «Здесь 
нужно сказать, что огромные успехи (достигнуты) за последние 1,5-2 года, и 
наша продукция все больше и больше пользуется популярностью на 
зарубежных рынках», – уверяет Чекушов. 

Он также сообщил, что приоритетным направлением для экспорта 
является машиностроение. «Здесь мы уже успешны с точки зрения 
сельхозтехники, с точки зрения прицепной техники. Наши экскаваторы, 
самосвалы и иные виды оборудования, которые применяются при горной 
добыче или в работе горно-обогатительных, горно-металлургических 
комбинатов, они все больше и больше продаются в Африке, в Индии, в Китай 
начались поставки», – сказал Чекушов. 

Санкции и импортозамещение 
Европейский Союз ввел против России 11 пакетов санкций из-за 

военной операции на Украине. Ограничительные меры в отношении Москвы 
также приняли США, Великобритания и другие страны. 

Санкции Евросоюза, в частности, запрещают поставлять в Россию: 
– самолеты и запчасти к ним; 
– оборудование и технологии для переработки нефти; 
– товары и технологии для космической промышленности; 
– квантовые компьютеры; 
– станки и прессы для обработки металлов; 
– металлоконструкции (в том числе секции мостов и стальные двери). 
Кроме того, целый ряд иностранных компаний ушли с российского 

рынка. Среди них – бренды одежды и косметики, производители 
автомобилей, электроники и бытовой техники. 
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В марте 2023 г. в Госдуме сообщили, что до 2030 г. на развитие 
импортозамещающих производств по приоритетным направлениям 
экономики планируется направить более 10 трлн руб. 

Источник: rtvi.com, 25.10.2023 

Власти пересмотрели KPI по переходу на российский софт  

Внедрение отечественных сервисов должно идти быстрее 

Минцифры повысит KPI по внедрению российских операционных 
систем и другого общесистемного софта: в 2023 г. доля его использования 
должна составить 54%, а не 23%, как планировали раньше. Часть игроков 
рынка считают показатель завышенным. 

В 2022 г. уровень внедрения российского общесистемного и 
прикладного софта достиг 50%. Это следует из проекта актуализированной 
«дорожной карты» развития «Нового общесистемного и прикладного 
программного обеспечения», который Минцифры разработало в середине 
октября. К общесистемному программному обеспечению относятся 
операционные системы и другие программы для решения общих задач; к 
прикладному – текстовые и графические редакторы, браузеры, медиаплееры 
и прочий софт для решения конкретных задач пользователей. В действующей 
сейчас «дорожной карте» (была утверждена в декабре 2022 г.) доля 
внедрения российских продуктов в этих сегментах по итогам прошлого года 
оценивалась в 15%. 

Также в проекте актуализированы целевые показатели для 2023 г. – 
доля должна составить 54% вместо 23% в прошлой редакции, для 2024 г. – 
58% вместо 33%, для 2025 г. – 63% вместо 48%. На 2030 г. уровень 
внедрения остался прежним – 71%. 

По проекту актуализированной «карты» Минцифры ждет замечания и 
предложения до 27 октября. 

В пояснительной записке к документу говорится, что значения 
показателей и индикаторов скорректированы в связи с уточнением 
источников расчета и фактических значений 2022 г. Как пояснил 
представитель Минцифры, документ был скорректирован на основании 
сведений о внедрении отечественного софта в стране, причем не только в 
госорганах и госкомпаниях, но и в других организациях. 

Реалистичны ли цели 
Ответственным за реализацию плана по прикладному и 

общесистемному софту помимо Минцифры является Центр компетенций по 
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импортозамещению в сфере информационно-коммуникационных технологий 
(ЦКИТ). Его глава Илья Массух рассказал, что по итогам 9 месяцев этого 
года в основных классах общесистемного софта на российские программные 
решения приходится не менее 96% объема госзакупок. В 2022 г. показатель 
составлял 45-90% в зависимости от класса программного обеспечения. 

Гендиректор «Базальт СПО» Алексей Смирнов считает, что к 
изменениям подтолкнули грядущие требования к владельцам критической 
информационной инфраструктуры (к ней относятся сети связи и 
информационные системы госорганов, финансовых, энергетических, 
медицинских, телекоммуникационных и ряда других компаний; по указу 
президента они должны к 2025 г. перейти на российский софт), а также то, 
что многие фирмы начали оценивать использование зарубежного 
программного обеспечения как операционный риск. Роль также сыграли 
меры поддержки IT-отрасли, в частности преференции при закупках и 
налоговые льготы, отметил Смирнов. 

Однако источник РБК на IT-рынке настаивает, что в реальности 
показатели ниже: в 2022 г. для прикладного софта уровень 
импортозамещения не превышал 16%, для общесистемного – 20%. В этом 
году показатели могут вырасти на 5-7%. «Офисный софт и операционные 
системы встречают максимальное сопротивление (пользователей). При этом 
неплохо обстоят дела в информационной безопасности, лучше становится в 
ERP (системы планирования ресурсов предприятия)», – указал собеседник. 

С этим отчасти согласен Александр Черный, архитектор  
IT-инфраструктуры практики «Стратегия трансформации» компании 
«Рексофт Консалтинг»: резкий скачок доли российского офисного и 
системного софта может произойти только в компаниях с той или иной долей 
госучастия либо являющихся владельцами критической информационной 
инфраструктуры. «Но в масштабах всего российского рынка софта говорить 
о больших темпах роста пока преждевременно. Есть ощущение, что цифры в 
проекте «дорожной карты» приведены по данным отчетов от госструктур», – 
рассуждает Черный. Он отметил, что в компаниях, не относящихся к 
владельцам критической информационной инфраструктуры и без госучастия, 
внедрение российского программного обеспечения остается на достаточно 
низком уровне, особенно в сегменте b2c. 

По оценке основателя и продюсера «Роббо» Павла Фролова 
(разработчик софта и оборудования для программирования и 
робототехники), с отечественными операционными системами сейчас 
работают примерно 10% пользователей. «Сейчас мы помогаем ряду крупных 
госкорпораций переходить с Windows на (операционную систему) Linux. Их 
основная проблема связана с прикладным софтом. Списки таких продуктов 
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насчитывают тысячи позиций. Задач множество, пока они не выполнены, 
уйти с Windows не может целый ряд департаментов крупных 
госкорпораций», – рассказал эксперт. По его мнению, решения этой 
проблемы придется ждать годами, пока весь нишевый софт появится в 
настольных версиях под Linux. 

Гендиректор «Новых облачных технологий» (бренд «МойОфис») 
Павел Калякин ожидает, что в части использования российских продуктов в 
среднесрочной перспективе IT-рынок будет расти в среднем на 5% в год, а в 
отдельных сегментах – на 5-15%, но текущий уровень он оценивать не стал. 

Источник: rbc.ru, 24.10.2023 

На конференции в МГИМО обсудили влияние технологий на мировую 
политику 

Серьезным вызовом для России является обеспечение глобальной 
информбезопасности. Об этом на пленарной сессии «Высокие технологии 
как фактор современной мировой политики» конференции «Цифровые 
международные отношения», которая стартовала 25 октября в МГИМО, 
заявил замминистра иностранных дел РФ Евгений Иванов. 

«Ни для кого не секрет, что против нашей страны ведется, в том числе 
и информационная агрессия. Практически ежедневно мощным хакерским 
атакам подвергаются российские государственные учреждения, средства 
массовой информации, объекты критической инфраструктуры, объекты 
системы жизнеобеспечения», – отметил он. 

Несмотря на геополитическую обстановку, по его словам, РФ остается 
открытой к диалогу и сотрудничеству в сфере информационной безопасности 
со всеми государствами без исключения. 

«Наша страна нацелена на  предотвращение конфликтов 
в информационном пространстве, поощрения исключительно мирного 
использования информационно-коммуникационных технологий, содействие 
наращиванию цифрового потенциала», – сказал Иванов. 

Как отметил замминистра энергетики РФ Эдуард Шереметцев, 
в сегодняшних реалиях цифровой суверенитет не может формироваться 
в условиях изоляции. «Более того, синергия усилий государств, нацеленных 
на развитие за счет сотрудничества, в том числе в технологической сфере, 
способна данный суверенитет обеспечить», – добавил он. 

Генеральный директор Российского общества «Знание» Максим 
Древаль считает, что у России есть огромное количество передовых 
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технологий, разработок, проектов, о которых должны знать и которые 
должны быть востребованы по всему миру. По его словам, их необходимо 
популяризировать. 

В ходе круглого стола «Цифровая трансформация государственного 
управления» участники рассказали о достигнутых успехах и задачах, которые 
еще предстоит решить в данной области. 

Директор по информтехнологиям Национального расчетного 
депозитария Павел Андрианов заметил, что нужды цифровизации можно 
полностью закрыть продуктами российской разработки, число которых 
стремительно увеличилось за последний год и продолжает расти. 

«Оказывается, на самом деле отечественных решений очень много. 
Практически в каждой даже самой маленькой области есть российское 
решение, которое можно использовать», – сказал он. 

Источник: gazeta.ru, 25.10.2023  

Эдуард Шереметцев выступил на заседании секции «Распространение 
российских цифровых продуктов и платформ» совета по развитию 

цифровой экономики 

Сейчас время изменений процессов, и важно не просто 
импортозамещать, а становиться лучше, об этом рассказал заместитель 
министра энергетики РФ Эдуард Шереметцев на заседании секции 
«Распространение российских цифровых продуктов и платформ» Совета по 
развитию цифровой экономики при Совете Федерации РФ. 

В ходе обсуждения участники рассмотрели вопросы замещения 
иностранного программного обеспечения на отечественные аналоги для 
обеспечения технологической независимости российских компаний. В 
частности, Эдуард Шереметцев рассказал о цифровой трансформации и 
импортозамещении иностранного ПО в ТЭК. 

По его словам, в настоящее время в этом направлении Минэнерго 
России ведёт работу по реализации проектов в рамках функционирования 
индустриальных центров компетенций (ИЦК) «Нефтегаз, нефтехимия и 
недропользование» и «Электроэнергетика», а также по проектам, связанным 
с переходом на использование доверенных программно-аппаратных 
комплексов на значимых объектах критической информационной 
инфраструктуры России. 

«В ходе реализации особо значимых проектов ИЦК разработаны 
технические задания, в которые включены отраслевые функциональные 
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требования к создаваемую индустриальному ПО, сформирован объём 
требований по информационной безопасности, предъявляемых к 
использованию разрабатываемого ПО на объектах КИИ. Можно отметить 
высокую степень консолидации отраслевых запросов в части опережающего 
развития и внедрения разрабатываемых ИЦК программных продуктов», – 
сказал он. 

Замминистра подчеркнул, что при выполнении всех мероприятий 
важна реализация таких ключевых аспектов, как технологическая 
непрерывность работы ТЭК, учёт длительности модернизации 
технологических объектов, а также амортизация оборудования, которое ещё 
не выработало свой ресурс. 

Все эти особенности учитываются при составлении планов по 
импортозамещению. Работа ведётся в постоянном режиме. 

Источник: minenergo.gov.ru, 24.10.2023 

Суверенизация по всем направлениям 

Холдинг «РЖД» успешно решает вопросы достижения 
технологического суверенитета в программном обеспечении своих 
управляющих систем, создаёт импортонезависимые IT-решения, которые 
могут применяться другими компаниями. 

24 ноября на заседании секции «Распространение российских 
цифровых продуктов и платформ» Совета по развитию цифровой экономики 
при Совете Федерации заместитель генерального директора ОАО «РЖД» 
Евгений Чаркин заявил, что в холдинге работа по импортозамещению 
программного обеспечения (ПО) ведётся с 2018 г. В начале 2022 г. РЖД 
полностью отказались от закупки нового иностранного софта, постоянно 
наращивая объёмы приобретения российских решений. По плану текущего 
года доля расходов на отечественное ПО в общем объёме затрат на эти цели 
должна была составить 78%, но, как отметил Евгений Чаркин, 
предварительные итоги показывают даже небольшое перевыполнение 
плановых заданий. 

«У нас сформированы 10 рабочих групп, которые обеспечивают 
переход на отечественные решения по 35 классам ПО. При этом всего в 
классификаторе Минцифры чуть более 110 классов ПО», – сообщил он. 

Масштабная деятельность позволила достичь существенных 
результатов. Почти 166 тыс. пользователей систем кадрового 
и технологического документооборота, бизнес-анализа, систем управления 
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активами работают на отечественном ПО. Более 274 тыс. работников 
ОАО «РЖД» используют российскую почтовую систему CommuniGate. На 
рабочих местах 119,5 тыс. пользователей установлен корпоративный 
мессенджер eXpress. Более 202 тыс. сотрудников перешли на 
«ЯндексБраузер», почти 225 тыс. применяют антивирус Касперского. Более 
15 тыс. автоматизированных рабочих мест используют компьютеры, 
построенные на базе отечественных процессоров «Эльбрус» и «Байкал» с 
предустановленной отечественной операционной системой Alt Linux. Около 
22 тыс. рабочих мест оснащены операционной системой Astra Linux 
(внедряется в России в качестве альтернативы Microsoft Windows). 

Суверенизация ПО в компании ведётся по нескольким направлениям: 
перевод на отечественные продукты автоматизированных систем (АС), 
использование отдельных иностранных компонентов; замена иностранных 
компонентов в существующих системах; разработка АС, права на которые 
принадлежат ОАО «РЖД», с внесением этих продуктов в Единый реестр 
российских программ для электронных вычислительных машин и баз 
данных. Сейчас таких систем РЖД в реестре 134, ещё более 20 находятся в 
очереди на рассмотрение. 

«Есть ситуации, когда на рынке нет готовых решений, 
удовлетворяющих нашим производственным процессам. Тогда мы 
заказываем разработку специально под себя и готовы делиться результатами 
с коллегами, решающими похожие задачи», – говорит Евгений Чаркин. 

Яркий пример такого подхода – система управления ресурсами 
предприятия (СУР или ERP). На рынке отсутствует предложение 
отечественной СУР, полностью удовлетворяющей потребностям крупных 
российских компаний. Поэтому в нынешнем году ОАО «РЖД» вместе с 
партнёрами – «Росатомом» и «Газпром-нефтью» – создали на территории 
научно-технического университета «Сириус» Национальный центр 
компетенций по импортозамещению систем управления предприятием. 
Технологическим партнёром центра стала компания «1С», с которой 
ОАО «РЖД» ведёт работу по созданию собственной СУР, ставшей основой 
для проектирования системы с открытой архитектурой, подходящей для 
использования другими госкорпорациями и крупными предприятиями РФ. 

Сегодня в ОАО «РЖД» уже перевели ряд функционала систем 
цифрового казначейства и закупки, сопровождения договоров на постепенно 
внедряемую собственную платформу СУР, с которой работают 84,8 тыс. 
пользователей. 

Важным аспектом перехода с зарубежных технологий на 
отечественные является переобучение программистов и пользователей. 
Евгений Чаркин отметил, что в компании выстроена специальная 
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инфраструктура для квалификационной трансформации работников. В 
частности, на базе Сочинского филиала Отраслевого центра разработки и 
внедрения информационных систем в «Сириусе» создан Центр цифровых 
компетенций ОАО «РЖД», который успешно обучает IT-специалистов 
работе с отечественными СУР.  

«До конца года мы получим 450 разработчиков, которых переучим с 
SAP на 1С (SAP SE – немецкая компания, производитель программного 
обеспечения для организаций)», – заявил заместитель главы ОАО «РЖД». 
Эта же площадка может быть использована и для переподготовки 
специалистов других российских компаний, которые установят у себя СУР. 

Источник: gudok.ru, 26.10.2023 

Энергетические установки ТМХ:  
амбициозные масштабы в интересах суверенизации 

Согласно утвержденной правительством концепции технологического 
развития, коэффициент зависимости от импортных технологий в стране 
должен снизиться с 68 до 27%. Одна из отраслей, где необходимо совершить 
прорыв, – производство двигателей и силовых установок. Ключевая роль в 
достижении суверенитета отводится крупным игрокам рынка, которые 
интегрируют производство с конструкторской и научно-образовательной 
базой. «Трансмашхолдинг» (ТМХ), ведущий производитель подвижного 
состава в России, взял курс на самодостаточность по силовым установкам 
задолго до ужесточения санкций последних лет. 

Консолидация ресурсов 
Еще в середине 2000-х годов ТМХ приобрел Коломенский завод и 

«Пензадизельмаш», вложив значительные средства в их восстановление 
после развала советской экономики и застоя конца прошлого века. Сегодня 
это поставщики дизелей и турбокомпрессоров не только для нужд холдинга, 
но и для судовой техники, карьерных самосвалов, объектов малой и атомной 
энергетики. Коллекторные и асинхронные электродвигатели, генераторы для 
подвижного состава выпускает созданное в 2018 г. дочернее предприятие 
«ТМХ-Электротех», находящееся в Новочеркасске. 

Три названных предприятия, а также саратовский завод автономных 
источников тока (ЗАИТ) и ряд других активов входят в «ТМХ – 
Энергетические решения» (ТМХ-ЭР). Компания была учреждена в 2020 г., 
чтобы вывести работу с заказчиками энергопродукции на уровень 
комплексного инжиниринга. Помимо дизельного и 
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электромашиностроительного направлений, в работе у ТМХ-ЭР находятся 
проекты, связанные с газовым топливом и водородной тягой. 
Стратегическим инвестиционным партнером является Госкорпорация 
«Росатом», интересы которой в разных отраслях в России и за рубежом 
продвигает компания «Русатом Оверсиз». 

Все перечисленные выше производства играют важную роль в работе 
ТМХ по углублению выпуска компонентной базы и реализации стратегии 
технологического развития холдинга до 2026 г. На предприятиях ТМХ-ЭР 
продолжается масштабная модернизация. Она не могла быть возможна без 
значительной помощи от Фонда развития промышленности и других 
инструментов господдержки. В условиях санкционного давления это 
позволило ускорить импортозамещение агрегатов и комплектующих, 
оперативно реагировать на запросы в рамках внутрихолдинговой 
кооперации. 

Коломенский завод вырастет в кластер 
Наиболее впечатляющие метаморфозы переживает Коломенский завод 

– основной российский поставщик среднеоборотных дизельных двигателей и 
единственный в стране производитель магистральных пассажирских 
тепловозов и электровозов постоянного тока. 

За 2018-2022 гг. объем инвестиций в техперевооружение завода 
превысил 12,5 млрд рублей. Установлено более 200 единиц 
металлообрабатывающего оборудования, обновлен парк грузоподъемной 
техники и участок обработки блоков цилиндров. Организован центр 
компетенции по выпуску компонентов топливной аппаратуры без «ручной» 
доводки комплектов. Машиносборочный цех также был модернизирован с 
расчетом на рост производства. Кроме того, был освоен ремонт тепловозов и 
дизелей. Знаковым событием стало создание Инжинирингового центра 
двигателестроения ТМХ, который объединил 260 конструкторов. 

В сентябре 2023 года на заводе открылся центр испытания двигателей, 
строительство которого обошлось в 3,4 млрд рублей. Он позволит кратно 
увеличить мощности для проведения приемосдаточных испытаний, как 
новых двигателей, так и тех, что проходят заводской капремонт. На площади 
около 9 тыс. кв. м разместились 12 испытательных стендов. Каждый из них 
находится в отдельном боксе с пожарной и шумоизоляцией, управление 
осуществляется с помощью автоматизированной системы. 

В 2023-2027 гг. при поддержке государства в развитие предприятия 
планируется вложить еще 26 млрд рублей. Появятся новые центры 
компетенций – по производству компонентов цилиндропоршневой группы и 
коленчатых валов. Будут созданы участки комплексных линий по 
изготовлению вкладышей и шатунных втулок, распределительных валов, 
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приводов насосов. Предусмотрена разработка новых модификаций 
двигателей (в том числе экспортного исполнения) для локомотивов, судовой 
техники, электростанций. 

Сегодня на базе Коломенского завода и Инжинирингового центра 
двигателестроения ТМХ при поддержке правительства Московской области 
формируется кластер полного цикла – от обучения кадров до 
проектирования, выпуска компонентов и сборки готовой продукции для 
разных отраслей: уникальных двигателей в диапазоне 0,8-7,3 МВт, 
регуляторов частоты вращения и пусковых преобразователей. Участниками 
кластера, рассчитанного на 7,5 тыс. рабочих мест, станут также ВНИКТИ, 
колледж «Коломна», местные фирмы-изготовители комплектующих 
«ДиМикрос», «Сомэкс», НПФ «Технокомплект» и Брянский 
машиностроительный завод, входящий в ТМХ. Кластер должен начать 
работу до конца текущего года, а в 2027 г. завершится ввод сопутствующих 
объектов социальной и образовательной инфраструктуры. 

Дизельные новинки для тепловозов и АЭС 
В этом году на Коломенском заводе идет внедрение серийного 

производства дизель-генераторов 18-9ДГМ мощностью 3100 кВт для новых 
магистральных грузовых тепловозов 3ТЭ28. Эта серия локомотивов 
производства Брянского машиностроительного завода (БМЗ, входит в ТМХ) 
разработана для вождения поездов массой 7,1 тыс. т по участкам БАМа и 
Транссиба со сложным рельефом, при этом на равнине масса поезда может 
достигать 18,3 тыс. т. 

3ТЭ28 призваны стать альтернативой тепловозам 3ТЭ25К2М, где 
использовался дизель американского производства. Применение 
инверторного пуска позволило не включать в состав 18-9ДГМ стартер-
генератор и возбудитель, их механические приводы, конструктивно 
упростить узел привода распределительного вала. Двигатель имеет 
обновленный тяговый агрегат и микропроцессорную систему управления, 
соответствует экологическим нормативам. План по выпуску 18-9ДГМ до 
конца текущего года – 87 дизель-генераторов для 29 локомотивов. 

Следующий перспективный брянский тепловоз платформы ТЭ30, 
которая также в первую очередь предназначена для Восточного полигона, 
планируется оснащать другими новыми дизель-генераторами – 16ЛДГ220. 
Его максимальная мощность должна составить 3300 кВт при 1000 об/мин. 
Удельный расход топлива на номинальной мощности должен составить 
215+10,75 г/кВт•ч, а вредные выбросы будут соответствовать принятому в 
национальном стандарте нормативу «Стадия 3А». 

Летом 2023 г. завершились приемочные испытания самого мощного из 
двигателей Коломенского завода за всю его историю – дизель-генератора 
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20ЭДГ500. Он является частью дизель-генераторной установки (ДГУ) 
мощностью 6,3 МВт, которая будет обеспечивать резервное энергоснабжение 
Курской АЭС-2. По расходу топлива и масла, ресурсу, приемистости 
20ЭДГ500 не уступает импортным аналогам. О поставке установок с 
дизелями нового поколения ТМХ и «Росатом» договорились в 2022 г. 

Успех на зарубежных рынках 
Ряд новых разработок коломенских двигателестроителей обладает 

существенным экспортным потенциалом. Так, с 2025-2027 гг. планируется 
поставить 20 высокомощных двигателей серии Д500 в Египет – на первую в 
стране АЭС «Эль-Дабаа», которую возводят при участии ГК «Росатом». 

В рамках соглашения между ТМХ и Белорусским автомобильным 
заводом для самосвала БЕЛАЗ-75304 грузоподъемностью 220 т создан 
среднеоборотный восьмицилиндровый дизель-генератор 16-36ДГ 
мощностью 1765 кВт. Он долговечнее и экономичнее в обслуживании, чем 
импортные агрегаты, и может быть использован как при постройке техники с 
нуля, так и при ее ремоторизации. 

Самосвал, который раньше оснащали американскими дизелями 
Cummins, сейчас испытывают на карьере в Кузбассе. До конца 2023 г. 
предполагается изготовить не менее 20 двигателей 16-36ДГ для сборки 
опытно-промышленной партии обновленных БелАЗов. 

Малая генерация и проекты альтернативной тяги 
В Чувашии должна быть построена сеть мини-ТЭЦ, оборудованных 

коломенскими газопоршневыми двигателями 1-9ГМГ. Соответствующее 
соглашение с правительством республики и оператором проекта на сумму 
более 5 млрд рублей ТМХ-ЭР заключил в июне 2023 г. Компания 
заинтересована в тиражировании проектов малой генерации по стране. Такие 
мини-ТЭЦ могут служить до 20 лет при пятилетней расчетной окупаемости. 

В части альтернативной тяги ведутся разработки по применению 
сжиженного природного газа (СПГ), V-образный восьмицилиндровый 
двигатель 1-9ГМГ мощностью 900 кВт, разработанный в 2022 г., уже прошел 
испытания и применяется в составе электростанций на территории 
Коломенского завода. Его удельный расход газа при полной мощности 
составляет 207+10,35 г/кВт•ч. Ремонтопригодность и экономичность 
обслуживания обеспечивает 80% унификация с дизелями типа Д49. За счет 
распределенной системы подачи топлива показатели приемистости выше, 
чем при внешней газоподаче. 

В то же время двигатель-генератор 9ГМГ является ключевым узлом 
ТЭМ29 – перспективного работающего на сжиженном природном газе 
маневрового тепловоза, созданием которого занимается БМЗ. В проработке 
находится и магистральный газовый тепловоз 3ТЭ30Г. К концу текущего 
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года Коломенский завод намерен представить опытный образец его 
двигателя – V-образного 16-цилиндрового газодизеля 16ГДГ220 
номинальной мощностью 3300 кВт. Росту спроса на газовые двигатели будет 
способствовать стимулирование рынка газомоторного топлива со стороны 
государства в части его внедрения на железнодорожном транспорте. 

«Зеленая» повестка ТМХ-ЭР не исчерпывается темой сжиженного газа. 
Так, совместно с РЖД, ГК «Росатом» и Сахалинской областью компания 
разрабатывает проект запуска движения поездов на водородном топливе. 

«Пензадизельмаш» расширяет продуктовую линейку 
Дизель-генераторы 1-ПДГ4Д и 1-ПДГ4А для маневровых тепловозов и 

две серии турбокомпрессоров – текущая основная продукция 
«Пензадизельмаш», применяемая также в составе силовых установок судов и 
электростанций. В ближайших планах у предприятия – разработка новых 
турбокомпрессоров типа ТКР с радиальной турбиной, а также 
турбокомпрессоров для двигателей большой мощности семейства Д500 с 
общим объемом выпуска до 1,5 тыс. штук в год. Кроме того, предприятие 
начнет проводить капитально-восстановительные ремонты дизель-
генераторов. Инвестпрограмма 2023 г. составляет 2 млрд рублей. 

На предыдущей стадии модернизации в 2020 г. завод освоил 
производство тяговых генераторов постоянного тока ГПП-840. Раньше эти 
комплектующие поставлялись с Украины. Они предназначены для 
флагманской модели маневровых тепловозов ТМХ – ТЭМ18ДМ. Их 
эксплуатируемый парк на данный момент превышает 2,2 тыс. машин. К 
сентябрю текущего года завод «Пензадизельмаш» изготовил уже 600 таких 
генераторов. 

«ТМХ-Электротех»: двигатели для новых локомотивов, «Иволги» и 
метро 

Важность перехода от коллекторного тягового привода к более 
эффективному асинхронному обозначена в Стратегии развития 
железнодорожного транспорта РФ до 2030 года. Западные продукты и 
технологии, на которые отрасль опиралась в данной сфере, требуют замены. 
«ТМХ-Электротех» и конструкторы «ТМХ Инжиниринг» системно работают 
над собственными решениями для подвижного состава холдинга. 

Инвестпрограмма «ТМХ-Электротех» объемом 6 млрд рублей до 
2025 г. предусматривает рост выпуска асинхронных тяговых 
электродвигателей для магистральных локомотивов на 35% –до 5,7 тыс. в 
год, тяговых электродвигателей для электропоездов и вагонов метро – до 
2,7 тыс. в год. Будет создано порядка 500 дополнительных рабочих мест. 

В 2023 г. сертифицированы две модели асинхронных тяговых 
двигателей: ДТА-200Т для новых маневровых тепловозов ТЭМ23 и ДТА-380 
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для последних модификаций электропоездов ЭГЭ2Тв «Иволга», – это первая 
серийная модель моторвагонного подвижного состава с конструкционной 
скоростью 160 км/ч, которая полностью спроектирована в России. 
Установочные партии в 42 и 180 единиц планируются к выпуску до конца 
года. На испытаниях уже находится и первый асинхронный тяговый 
двигатель ДТА-170 для поездов метро. Также приемочные испытания 
прошел ДТА-125 – двигатель для маневрового контактно-аккумуляторного 
электровоза ЭМКА2, не имеющего аналогов в российском машиностроении. 
Объем установочной серии этих двигателей определен в количестве 
300 единиц. 

Применение продукции «ТМХ-Электротех» закладывается и в 
перспективном грузовом газотепловозе 3ТЭ30Г. В августе этого года на 
предприятии начали изготавливать опытные образцы тягового синхронного 
генератора ГТСН-3150. Один из них уже передан на Коломенский завод для 
отладки газодизель-генератора 16ГДГ220, которым будет оснащен 
локомотив. 

Другое важное предприятие в периметре ТМХ-ЭР – саратовский ЗАИТ, 
крупнейший в России производитель щелочных аккумуляторов и 
аккумуляторных батарей для железнодорожного транспорта. ТМХ 
комплектует его продукцией современные пассажирские вагоны и поезда, 
магистральные и маневровые локомотивы, вагоны метро. С начала 2023 г. 
ЗАИТ увеличил отгрузки на 15% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. В планах у ЗАИТ – освоение выпуска литий-ионных 
аккумуляторов и систем накопления энергии на их основе. 

Заказчикам – качественный сервис 
ТМХ-ЭР объявила приоритетом высокий уровень сервиса с момента 

своего создания. Как и весь холдинг, компания сопровождает свою 
продукцию на протяжении ее жизненного цикла. Предприятия развивают 
мощности по ремонту, оказывают поддержку заказчикам в процессе 
конструирования, испытаний и эксплуатации изделий. Цифровые 
инструменты делают эту работу максимально эффективной. 

В свою очередь сами потребители инициируют многие инновации, 
которые затем воплощаются в жизнь специалистами ТМХ-ЭР. Такая 
синергия и умение слышать клиента служат залогом успеха на много лет 
вперед, а реализуемая ТМХ при поддержке государства масштабная 
программа развития должна вывести российское двигателестроение на 
новый, по-настоящему суверенный уровень. 

Источник: rollingstockworld.ru, 20.10.2023 
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Аэрофлот и Росатом импортозаместят авиазапчасти  
для российских перевозчиков 

«Аэрофлот» и госкорпорация «Росатом» идут по пути создания 
цельной авиационно-производственной структуры, которая будет заниматься 
разработкой, сертификацией и производством комплектующих для любых 
видов иностранных воздушных судов, – сообщил технический директор 
«Аэрофлота» Алексей Михалик. 

В сентябре в рамках ВЭФ-2023 «Аэрофлот» и «Росатом» заключили 
меморандум о стратегическом сотрудничестве в сфере производства 
комплектующих и компонентов для технического обслуживания и ремонта 
самолётов. 

Сертифицированное производство и ремонт авиакомплектующих и 
компонентов партнеры налаживают на базе научно-производственного 
дивизиона «Ростатома». Алексей Михалик надеется, что полноценное 
производство будет развернуто не позднее первой половины 2024 г. Это 
будет зависеть, в том числе, от сроков организационного оформления 
структуры и получения «Росатомом» сертификата ФАП-21G. 

«Будем заниматься разработкой, сертификацией и производством 
авиационных комплектующих для любых видов [иностранных] воздушных 
судов – для кабин, салонов, багажников самолетов, ремонтов конструкции и 
т.д. Планируются следующие направления: воздушные и водяные 
фильтроэлементы; пластиковые, металлические, композитные, сотовые, 
резинотехнические изделия; составные изделия; электронное оборудование 
пассажирской кабины – инверторы, блоки питания, датчики, компоненты 
нагрева и освещения, световое и индикационное оборудование», – сказал 
Михалик. 

В настоящее время отсутствие профильной научно-производственной 
базы мешает перевозчикам, ремонтникам и разработчикам авиатехники 
самостоятельно выпускать аналоги иностранных деталей к западным 
самолетам. Авиакомпании ремонтируют парк западных самолетов своими 
силами, без техподдержки со стороны Вoeing и Airbus. 

У «Росатома» есть необходимые ресурсы, научные и исследовательские 
компетенции, опыт мелкосерийного производства, в том числе специальных 
технологий. Его продукция соответствует самым высоким российским и 
международным стандартам, системам менеджмента качества, в том числе 
МАГАТЭ, ISO и других. 

Технический директор «Аэрофлота» уверен, что реализация проекта 
«позволит гарантированно решить достаточно большую часть имеющихся 
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сегодня проблем авиакомпаний Группы, а впоследствии и других 
авиаперевозчиков страны. 

Источник: ria.ru, 20.10.2023 

КАМАЗ поставил партию автобусов в Оренбург 

КАМАЗ начал поставку автобусов НЕФАЗ-5299-40-57 в Оренбург. 
Передача ведется в рамках заключенного договора на поставку 63 автобусов 
НЕФАЗ-5299-40-57: девять единиц уже поступили в распоряжение заказчика, 
полностью закрыть контракт планируется до конца ноября. Новая техника 
реализована с привлечением средств Фонда национального благосостояния. 

Напомним, в начале года премьер-министр РФ Михаил Мишустин 
подписал распоряжение о включении инвестиционного проекта льготного 
лизинга отечественных автобусов в перечень самоокупаемых проектов, 
которые на возвратной основе получают финансирование из Фонда 
национального благосостояния (ФНБ). Данная мера позволит ускорить 
реализацию программ импортозамещения, улучшить транспортное 
обслуживание населения, а также добиться роста объемов пассажирских 
перевозок. Также ожидается увеличение загрузки автозаводов, производящих 
автобусы среднего, большого и особо большого классов. Отметим, что 
КАМАЗ активно включился в работу по обновлению парка общественного 
транспорта в регионах и принимает участие как в программе льготного 
лизинга автобусов с привлечением средств ФНБ, так и в масштабном 
нацпроекте «Безопасные качественные дороги». 

Рестайлинговый низкопольный автобус НЕФАЗ-5299-40-57 создан, 
чтобы обеспечивать городскую мобильность с заботой об экологии, тишине и 
комфорте для пассажиров. Автобус разработан для удобного перемещения 
всех категорий пассажиров и полностью соответствует программе 
«Доступная среда». Модель отличает актуальный дизайн экстерьера и 
интерьера. Автобус комплектуется автоматической коробкой передач и 
независимой передней подвеской, которые обеспечивают плавность хода, 
комфорт и маневренность. Эргономичное рабочее место водителя и 
комфортабельное сиденье на пневмоподвеске позволяют снизить 
утомляемость водителя в процессе движения. 

Источник: rostec.ru, 23.10.2023 
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Импортозамещение на все 100:  
в Чебоксарах прошел второй выездной Технический совет ТЭКа 

В Чебоксарах прошел второй выездной Техсовет ГУП «ТЭК СПб» под 
председательством генерального директора предприятия Ивана Болтенкова.  

В совете приняло участие руководство группы компаний «АМАКС», 
одного из ведущих российских производителей оборудования. 
Представители «АМАКС» и ТЭКа обсудили вопросы импортозамещения, 
которое так необходимо сейчас энергетической отрасли. 

ГК «АМАКС» уже 33 года успешно работает на рынке, а также 
сотрудничает с ГУП «ТЭК СПб» в области технического перевооружения и 
автоматизации котлоагрегатов. На многих объектах предприятия установлена 
газовая арматура, программно-технические комплексы, системы SKADA, 
автоматизированные рабочие места (АРМ) производства ГК «АМАКС». 

Участники совета и представители компании обсудили необходимость 
снижения импорта и полномасштабный переход на наукоемкие российские 
технологии, чтобы обеспечить безопасность объектов критической 
инфраструктуры, к которым относятся котельные. Такие требования 
закреплены в Указе Президента РФ № 166 от 30.03.2022 «О мерах по 
обеспечению технологической независимости и безопасности критической 
инфраструктуры». 

«Наше оборудование установлено и успешно эксплуатируется на 
сотнях объектах теплоэнергетики практически в каждом уголке страны. 
Отслеживание рынка и применение новейших элементов и современных 
технических решений, позволяет совершенствовать изделия таким образом, 
чтобы была возможна модернизация давно работающего оборудования без 
его замены. Беспрецедентно высокий срок службы продукции позволяет 
осуществлять такие обновления многократно. Также переход на российские 
решения обеспечит доступность гарантийного обслуживания и сервиса», – 
заявил в ходе совещания директор группы компаний «АМАКС» Денис 
Лаптев. 

Для выполнения целей программы в качестве подрядной организации 
«АМАКС» в 2023-2025 гг. заменит программно-технический комплекс 
котлоагрегатов, SCADA систему котлоагрегатов, АРМ оператора, 
устаревшие приборы КИПиА, а также проведет ревизию газовой арматуры. 
Работы будут выполнены с применением передовых отечественных 
разработок в области программируемых логических контроллеров. 

«Мы используем новейшие решения, которые гарантируют безопасную 
и надежную работу энергоисточников предприятия. Представленные 
передовые технологии впечатляют и с точки зрения энергоэффективности. 
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Используя российские инновации, можно быть уверенным: у предприятия 
всегда будет доступ к техническому обслуживанию и запасным частям», – 
рассказал генеральный директор ГУП «ТЭК СПб» Иван Болтенков. 

Участники Техсовета ТЭКа осмотрели производственные мощности 
завода ООО «АМАКС Автоматика», представители компании 
продемонстрировали готовое к отгрузке в Петербург оборудование для 
котельных ТЭКа. 

Источник: gptek.spb.ru, 25.10.2023 

ВЫСТАВКИ, КОНФЕРЕНЦИИ, ПРЕМИИ 

Ростех впервые представит новейший шлифовальный центр  
на выставке China International Import EXPO в Китае 

Российский разработчик и производитель станков с ЧПУ холдинг 
СТАН, находящийся под управлением компании «РТ-Капитал», впервые 
примет участие в китайской государственной многоотраслевой выставке 
China International Import EXPO (CIIE-2023)   в Шанхае. Холдинг представит 
инновационный роботизированный шлифовальный центр СТШ ЭКО для 
обработки режущих пластин. Экспозиция СТАНа будет представлена в 
составе единого стенда России Made in Russia. 

Многофункциональный шлифовальный станок с числовым 
программным управлением СТШ ЭКО предназначен для алмазного 
шлифования твердосплавных режущих пластин. Последние используются в 
качестве сменных элементов в токарных, фрезерных и сверлильных станках. 

СТШ ЭКО оснащен встроенным роботом-манипулятором, который 
выполняет загрузку и разгрузку заготовок. Также робот способен перемещать 
детали в процессе обработки, тем самым сокращая время перенастройки 
между операциями и повышая эффективность работы. 

«Шлифовальный центр СТШ ЭКО – инновация в отечественной 
металлообрабатывающей промышленности. Он позволит заменить на 
российском рынке зарубежные аналоги и станет незаменимым для 
предприятий, занимающихся производством инструментов высокого 
качества. Участие СТАНа в CIIE-2023 – это отличная возможность 
продемонстрировать международному обществу передовые отечественные 
разработки и подтвердить имидж России как технологически развитой и 
конкурентоспособной страны», – отметил генеральный директор  
«РТ-Капитал» Семен Якубов. 
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Впервые СТШ ЭКО экспонировался в рамках выставки 
«Металлообработка-2023» в Москве. К презентации в Шанхае станок 
получил новый визуальный образ и эргономичный дизайн, сохранив 
высокую надежность и качество обработки деталей. Продукция СТАНа 
разместится в секторе промышленного оборудования. 

China International Import EXPO (CIIE-2023) – международная выставка 
импортных товаров и услуг, которая проводится ежегодно осенью в городе 
Шанхае Китайской Народной Республики. В этом году она пройдет в шестой 
раз, с 5 по 10 ноября, и расположится на территории Шанхайского 
всемирного центра выставок и конвенций. Идея проведения CIIE была 
предложена председателем КНР Си Цзиньпином. Организаторами 
мероприятия традиционно выступают Министерство коммерции КНР и 
Народное правительство Шанхая. Ежегодно выставку посещает более 
400 тыс. профессиональных посетителей. В этом году на CIIE-2023 в составе 
объединенного национального стенда «Сделано в России» будут 
представлены 65 российских компаний. 

Источник: rostec.ru, 25.10.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 71 поручение, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1855ГС, п.2 б) 
Правительству Российской Федерации: 
с учетом ранее данных поручений принять дополнительные меры по 

обеспечению запасными частями, ввоз или производство которых 
приостановлены (прекращены), эксплуатируемых пассажирских 
транспортных средств общего пользования иностранного производства; 

Срок исполнения: 1 февраля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/72287#assignment-11 
Опубликовано 17.09.2023 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения 1 августа 2023 года 
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Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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